

Instituto de Estudios Políticos y Derecho Público "Dr. Humberto J. La Roche" de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia Maracaibo, Venezuela







Vol.36

Julio Diciembre

No 63

2019

Presentación

Como es natural los retos y desafíos que se generan en los dinámicos escenarios políticos, económicos, sociales y científicos alteran, para bien o para mal, las relaciones que se dan entre el saber y el poder y, en consecuencia, instrumentalizan el desarrollo de procesos de mejoras continuas y cambios en todas las dimensiones de la realidad y, las revistas arbitradas no son la excepción. Ante esta necesidad de renovación Cuestiones Políticas informa a la comunidad científica en general que adelantará desde el primer número del 2020 un conjunto de cambios que, permitirán entre otras cosas, publicar artículos en inglés, actualizar las normas para la presentación de trabajos, cambiar

su concepto de portada, agregar nuevos nombres al comité asesor y definir un código ético para los autores, entre otros elementos de provecho. Estos cambios vienen recomendados por nuestro ilustre comité de asesores y están a tono con las nuevas tendencias que condicionan el trabajo editorial a nivel internacional.

Los trabajos que tenemos el agrado de publicar en este nuevo número correspondiente al Vol. 36, No. 63 julio-diciembre de 2019, significan a todas luces el desarrollo de investigaciones abiertas que intentan, a su modo, dar respuestas a las necesidades y demandas que impone la realidad concreta en las que están inmersos los investigadores como sujetos activos y los equipos de investigación en general, lejos quedaron los días en los cuales se imponían como esnobismo concepciones metafísicas de la ciencia y de la filosofía. No obstante, no debe pensarse por ello que en el siglo XXI no hay espacio para el desarrollo de arduos procesos de teorización y reflexión epistemológica en los dominios de la ciencia política y el derecho; todo lo contrario, estos procesos son más necesarios que nunca porque generan aportes y contribuciones teóricas y metodológicas, sin los cuales nuestras ciencias dejarían de avanzar y comenzarían a perecer irremediablemente.

En este orden de ideas, en esta nueva publicación convergen investigaciones que detallan el alcance de la construcción de un nuevo modelo convivencia en sociedades signadas por la conflictividad política y la violencia, junto a temas tan vigentes como: las implicaciones geopolíticas de las pandemias en el siglo XXI o, el perfil ideológico de los militantes de

partidos políticos de tipo cristiano evangélicos, entre otras. Es precisamente la inclusión de nuevos o renovados tópicos o problemas, más allá de los objetos y sujetos de estudio tradicionales, en las agendas de investigación las que determinan las capacidades de las ciencias sociales y humanas para estar a tono con los principales retos y desafíos que identifican al mundo de hoy, ante los cuales no se puede ser indiferente en la academia.

En la sección Política latinoamericana, Leonardo Calvano Cabezas presenta un trabajo de investigación intitulado: Apuntes sobre los desafíos que entraña el nuevo contrato social para Colombia en tiempos del postconflicto con el objetivo de reflexionar sobre los desafíos y escenarios geopolíticos actuales que sirven de base al nuevo contrato social que se propone para Colombia. En esta misma sección, Rosa Elena Gómez Calero y Zoila Esperanza Crespo Toro publican su trabajo Una mirada política a la educación superior en Ecuador en el marco de una propuesta de libertad y oportunidades para todos con el propósito indagativo de aportar reflexiones conducentes a la definición de una propuesta educativa de libertad y oportunidades para todos.

En la sección Derecho Público María Elena Arneilla Buelvas y Nicanor Oviedo Rodríguez presentan una investigación intitulada: Contrabando y recaudación de impuestos en el Departamento Sucre de Colombia con el objetivo de establecer cuáles son los principales factores del contrabando y cuál ha sido la incidencia que ha tenido su dinámica, durante los últimos 10 años, en la disminución del recaudo de las rentas departamentales y, específicamente, del presupuesto departamental de Sucre en Colombia. Del mismo modo. Jorge Isaac Calle García expone su trabajo de investigación: Código Orgánico del Ambiente Ecuatoriano y Ley Orgánica del Ambiente Venezolana: estudio **normativo comparativo,** con el propósito de comparar las normas jurídicas reguladoras de los derechos ambientales y la gestión ambiental dispuestas en la República del Ecuador y en la República Bolivariana de Venezuela, para lo cual, se analizan el Código Orgánico del Ambiente y la Ley Orgánica del Ambiente, en atención a los siguientes parámetros: objeto de regulación, principios rectores, responsabilidad ambiental, control ambiental, reparación integral y régimen sancionatorio. De seguida, **Judith** Beatriz Belloso Monsalve presenta una interesante investigación, intitulada: Normativa legal referida al control de gestión con el obietivo general analizar la normativa legal referida al control de gestión de contratos de infraestructura en los entes descentralizados de la Gobernación del Estado Zulia que administran contratos de infraestructura, tomando como informantes clave el personal gerencial de: Vivienda y Urbanismo (Centro Rafael Urdaneta, S.A-CRUSA e Instituto Zuliano de la Vivienda-INZUVIS), Salud (Fundación para la Promoción de la Salud Zulia-FUNDASALUD), v Vialidad (Fundación para el Desarrollo de la Infraestructura). Por último, **Wilter Zambrano Solorzano** expone su trabajo **Garantías constitucionales y principios del proceso penal en la República de Ecuador** con el objetivo de estudiar las garantías constitucionales y los principios del proceso penal en el marco de la Constitución de la República del Ecuador de 2008.

Para cerrar, en la sección Ciencia Política Diego Felipe Arbeláez-Campillo, Marianna Andreyevna Dudareva y Magda Julissa Rojas-Bahamón presentan un muy vigente trabajo de investigación, definido como: Las pandemias como factor perturbador del orden geopolítico en el mundo globalizado con el objetivo de analizar el fenómeno de las pandemias como factor perturbador del orden geopolítico en el mundo globalizado, desde la perspectiva de variados enfoques que pretenden explicar el funcionamiento de las relaciones internacionales. Aquí también destaca el trabajo de la autoría de Juan Carlos Rodríguez Campo sobre el Perfil ideológico de los militantes cristiano evangélicos en Colombia el cual tuvo por objetivo general Identificar el perfil ideológico de los militantes de los principales movimientos políticos de tipo cristiano-evangélicos en Colombia con especial énfasis en el caso del MIRA.

Como de costumbre, conviene reafirmar el compromiso ineludible de la Universidad del Zulia y del Instituto de Estudios Políticos y Derecho Público "Dr. Humberto J. La Roche" instituciones de las que orgullosamente formamos parte, de divulgar saberes y experiencias de investigación científica, en las áreas de Ciencia Política y Derecho Público, que aporten luces para la dilucidación de los principales problemas políticos y jurídicos del país y, la región latinoamericana en general, a través del debate sereno y la edificación de propuestas académicas concretas que tengan por norte erigir una mejor realidad para todos.

Dr. Jorge Jesús Villasmil Espinoza. P. D.
Editor responsable de Cuestiones Políticas
Maracaibo, febrero de 2020.
Instituto de Estudios Políticos y Derecho Público "Dr.
Humberto J. La Roche"
Universidad del Zulia



CUESTIONES POLÍTICAS

Vol.36 Nº63

Esta revista fue editada en formato digital y publicada en diciembre de 2019, por el **Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela**

www.luz.edu.ve www.serbi.luz.edu.ve produccioncientifica.luz.edu.ve